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云南省林业系统编修地方志的工作也同其也系统一样，

扎扎实实地开展起来了。经过几年的努力，不但出了一批成

果，而且理论研究工作也取得了不少成绩，真是志书志人，

志在志中，可喜可贺。

《云南省志·林业志》编辑办公室陆续收到不少关于志

福编寨、理论研究、经验介绍等方菌的大量文章。这些文章

都从理论与实践的结合上总结了修志工作中的经验、敦说，

还指出了方向，达到丁一定的深度和广度占反映了修志人员

的水平有很大的提高。为了总结成绩、交流经验、表彰先

进，促进修志工作的进一步开展和理论研究工作的进一步深

入，所以我的将这批文章择其要者选编公开出版。

这批文章，路领导讲话和有关f李志指导部门有关同志的

两篇文章外，全部是全省林业系统广大镜志工作者的经验和

研究成果。这些文章从不同的锵面和角度反映了全省林业系

统修志工作进展情况，有经验、有教询、有理论研究，还有

理论与实践相结合的实际运用，它标志着全省林业系统的修

志工作达到了新的水平。给人予启迪、给人予教育、给人予

鼓舞，撞得一渎。

志书要求达到"经世致用"的目的，不但要有益子当

代，还要求惠及子孙，这就要靠质量取胜。保证志书质量要靠

正确的理论指导，我们希望全省林业系统广大史志工作者在
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具体工作实践中，更进一步如强对修志理论的研究，让正确

的理论与具体的实践辑结合， JA币编篓出不愧为伟大时代的

新志书来。

林业史研究在云南近于空白。，，~史为鉴纱是了解、研

究布制定林业政策，开展林业科学技术研究不可少的方法。

本文集惠以全省林业志编修为契机，为推动全省林业史研究

工作开民做出自己的贡献。
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盛世修好林业志，推进林业事业发展

一一在副处级以上领导干部会议上

关于《林业志》编修工作的讲话

《云南省志·林业志》、《云南省志·古树

名木志》编篡委员会主任、省林业厅党

组书记、林业厅厅长李莲

盛世修志，盛世写史，这是我们祖辈的经验。中华民族有

几千年的文化，是靠我们祖辈在每一个繁荣的时代写下的历

史。自党的十一届三中全会以来，中央不少领导同志提出要

求我们写自己的史志，这正是反映了我们自家当前的繁荣昌

盛。中央要求我们扭地方志和专业志写好，我的云南省也做

了很好的部署。云南省要写《云南省志))，共没79部分志，我

们《林业志》就是其中的一部。《林业志》起步还是较旱

的，因为有些原因，进度不算诀，处在中间状态，这主要是

我们领导抓的不够。最近省志办的领导同志反复帮我们交换

了意见，要求我的接质、技量、加快速度完成修志任务，这

是对我们工作的关心。

为了把我官J <(林业志》写好，我古]厅和各部门的领导从
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现在起就要认真地抓好以下五个方面的工作=

第-件事，就是要解决好认识闰噩。

认识正确了，决心就大了，其他问题也就好办了。解决

认识问题，我想首先必须明确写《林业志》是为我们林业现

代化服务的，不是单纯为写《林业志》面写《林业志》。

为了担《林业志》写好，既要从历史的实际出发，

同时也要从现实的实际出发，写志的实质就是为物质文明建

设和精神文明建设服务。党的十一届三中全会以来，中央制

定了以经济建设为中岳的政治路线，同时提出了一手抓经济

建设，一手抓墙掉文萌建设。我们写志是总结历史的经验教

剖，从茄史实际出发，对前人成功的经验要发扬光大，对历

史的教润不要重蹈复辙。西此，在工作中要注意拐长避短，

发挥佳势，提高效益。<<林业吉、》既写历史又写现实，都是

为我们林业现代化建设服务，这是我们本身的工作。修志要

微型~ "服务当前，造福子孙'F ，这是我们修志的出发点和要

达到的吕的，也是为我们的子孙留下一笔宝贵的财富。

其次是要通过修志对我国人员和后人进行爱国主义和社

会主义教育。中华民族的最大特点是热爱祖匮，我们是不会

亡国的，这是因为我幻祖国有着几千年悠久的文明史。我们

写志是为了对人民进行爱国主义和社会主义教育，是为团结

人民、教育人民服务院。写志必须达到这一要求。

再就是写志要为我们各个部门和科技工作提供科学的历

史资料，促进科学技术工作的研究和发展。科学技术是第一

生产力，现代科学技术被人民掌握了，就会推动社会生产力

的发震。马克患列宁主义的理论，也是从历史发展中总结出

来的，反过来它又指导和推动社会的实践，推动生产力的发
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展和社会的前进。

写好史志对科学技京的进步，是一个援大的撞动。写好

《林业志、》也必将推动我fl'1林业科学技术的进步，提动和加

抉棒业提fÇ毯的实现e 一部志书每好了，对黯人是取之不尽

用之不竭的a 写好一部志书，要付出非常大的代价。方才李

荣高商志讲了写《林业志》的任务徨艰巨，对南又很紧，没

有ff布各部口领导岗志主Jt，党靠业务部门是完不成的。器Jt主

请各部门领导提f李志也f乍一捍大事来抓。

总结前λE史经验，为我嚣 G韶 H二炒建设服务，给后人

留下宝贵财富，这是我们{李志的目的。为了修好志，我们必

2菜做到四个坚持。

1.必须垫持马列主义毛泽东思想的立场、现点、方法来

写我轩的志书。过去有人说魏个掌权就按理事令的意志写志写

史，这是不对的。写志写史蕃必续以实事求是的态度，坚持

马男主义毛泽东思想的立场、混点、方法来写。 m什么窥点

方法就会写出什么样由志书。提告主资料垂存在著立场、程

点、方法的问题。林彪过去歪曲茄史，捂毛主席租来总司令

在井岗山会蹄，篓改为林挺与毛主席会膊，摇朱攘的肩捏改

成了林彪的扁担，就篡改了历史，欺…撞了别人，也欺骗了自

己。诸国志fn提供资料时也要特那注意这一点。

2.必须墨持人民是历史的主人，人民是历史的创造者。

毛主黠讲主 "人员，只有人员，才是能造进界历史的动

力。"如果这个问题处理不好，告:钉在写林业成就砖，就会

写成某某局长的功劳。去年我到了男边，他们那里栏末林发

展得银好，轩说是也们甚革委会有个副主搓，在出上坐了 1(}

年，坚持发动群众造起来的杉术林。杉木林主要是人民群众
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造的，当然也有这位器主任一带动芳。又如我到黯丧罢，撞

们那里在"文革"期间，县草委一位副主任，带领着十几万

人在黯在丢旗子棒了一条约凡公里长曲人工霄，宽40米、深

15来，窝边都E绿{主武林葫道。我:雪了后氓，在这窒应该立

一个碑，碑上一醋J应应当写"伟大的人挺

的千部纱。在浩 E良乏摆子开;捷吉20凡公皇始λ工泻， 气 i在非常

大，是了不起的桂举。缸当时曾引起非议，理在晃效了， λ

民主是歌磁盘，应首先肯定人员，同时肯定领导的作用。

里持人民是历史主人的强点，同时恰如其分地写上领导

的作用，千万不要突出个人。

3.必织坚持历史事实和实事求是的辑神，骂人不能否定

前人。

4.写志要突出重点和特点，林业吉林业的特点，我们云

南林业有云离林业梅特点，我宫]云南林业的特点与我里南方

和才乙方都不同。就是我的云南，东方相西方不砖，南方和北

方也不窍，者在盘写出特点来。

第二替事就是要组絮蕾实。

组织落实分三个层次，一是领导、二是机构、三是工作

λ员。

1.领导问题，成立编委会我任主任多谢铭同志为黯主

任， H去想叫谢总拉姆，后根握各省的经搓，还是叫我来当，

我就强且工作需要来当主程。

2.组织问题，主要是组成工作班子一一编程必公室，我当

主辑，请李荣富商志当常务副主编。

3.办公室人员，黑摇摆来的人员不动，需要新增加的人

员，插~J辑个单位前，请告:如给予支持。 xf捧读来的同志各
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部门要…握自仁，该进工资的进工资，该评职称、该分房

子的分房子。不要人在和人不在不一样，不要人一走荼毒是凉。

第王件事，就是要搞好经费噩畏。

要放一个科学合理的计到，该开支的开支，就是出点钱

搞错神文晓建设嚷:开支要有透骂骂度，我ff1黯家还不言摇，

开支要注意节珩。安排计如时要担《林业志》的经费如进去。

第理善事，工作职责襄辈栗。

要制运一个工作计妇，麦在需实，定期检查，达到自挥

的表苔，完不或在务的要栓讨。

第五件事，必要的工作条件要塞实。

如办公地点、改集资料提提交通工具问题等。如果jlJ昆

晓郊区或专到牧集材料，因为时间较紧，我同意深车。

以上这五件事都落实了， jlj时侯完不成任务，就我李荣

高自志，我也有一份责任。

我如《林业志》要写成林业的大百科全书。你们各单位

领导吕去以后，要重提辈在这件事。

另外语李荣高同志注意开好j1}j个座谈会，一个是在护林

防火会议嚣离开一下森工黯领导谨误会，人家骂道云离森林

的磁坏，是森工局造成的，森工局也应站出来说屑一下事实

嚷:还有就是开表彰会时，各县都亲人，离开一个各丢都有

人参拙的座谈会，请也们回去后，也督促一下地方《林业

志》的工作。

最后语我信的同志在现有基础上如快《林业志》的工作

步'伐。

一九八八年十月甘九日

5 



修志写史是一项光荣而艰巨的任务
一一在全省林业穆志工作会议上的讲话

云南省颜问委员会委员、省林学会理事长、

《云南省志·古特名末;宅》

编委副主任、主编王民

吴副厅长、宁主任关于修志工作讲了摆多。我琵单讲商

个方富内容草

-、修志写史是一项光景商艰巨的任务。

我们党从战争年代就达较重程收集、整理和保存史料。

大家知道我留在建昌前后者在出载有《中共党史>> ，这是中嚣

革命历史的结晶。现在还在禁编《中共党史》。最近我看到

一本《中华人民共和国大事记>> ，是我虽历史发展的缩影。

我体会修志也好，主王史也好，都具有现实意义，又有茄史意

义，作南是非常重要的。从这个意义上讲，修志、写史是一

项黯巨币光荣的任务。林业厅决定今后每年开一次这样的会

议，这个工作还更捷凡年，才能完成任务。

党的十一届三中金会以后，全国正式开始了楼志工作，现

在已搞了近十年。《云南省志·林业志》搞了五年。《云南省忘

.古树各术志E前年酝酿，去年正式开始，前后也擦了一年。如
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果我们修志工作搞得好，对我们现实和今后的工作都会有帮

助。有两件事对我启发很大z 一件是我过去在地区工作时，

不管到哪里，都要看当地的县志。县志有商有繁，多的有八

卷，甚至十卷。昭通县志中有的内容，我现在记瓦拉新，当

时还记了笔记。如县志中把农业技成按长期每年发生的情

况，归纳分为大丰年、平年、小歉年程大歉年等五类，还详

细记载丰收、款收的原因。我把这些历史资料和解放后气象

部门的天气预报综合起来看，对指导农、林业生产起f了不小

的作用。另一件是根据1937年臣民党政府昆明桂案记载=有

一个技术员〈当时称技j哥〉发现昆明地区小蠢虫 <1曰:称松噩

虫〉蔓延成灾，使昆明地区的松树全部枯死。当时对小蠢虫

束手无策，建设厅长曾批示= "不可挽救，予以斩伐。"资

料中还指出=小蠢虫意害具有周期住。并建议今后造林应选

后阔叶樨树种。解放后我们没有重视这一历史教训，多少年来

还是重复营造云南检纯林。据1988年调查，小蠢虫不单是在琵

屑地区，而且扩展到全省大部份地区。如果我们重视这个历史

资耗，就有可能避免重蹈覆辙，免受小蠢虫灾害的巨大提失。

所以，从这一角度出发，我们掺志、写史都应重视这类资料。

二、 《云南省志·古树在末志》要按期完成。

先谈谈《云南省志·古树名木志》的来龙去肆。

在《云南古树志》的基础上，考虑云南省是植物王国，

树种繁多，既有古树，又有各木。结合中国林学会给我窑的

布置，我古]既要突出古树，又要把珍贵在岳的树木写上去。

经反复研究讨论，最后决定名为《古树名木主品。同时成立

了《古树各木志》编寨委员会，李建同志任主任，徐永禧先

生、吴广黯同志和我任副主任，还聘请了薛纪如、冯吕擂、
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